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Цель работы — выявить изменения активности оксидоредуктазных ферментов почвы (по-

лифенолоксидазы и пероксидазы), а также изменение уровня её кислотности под воздействием 

экспериментального загрязнения полиэтиленовыми пленками с металлосодержащими оксоразла-

гаемыми добавками. 

Проведен модельный эксперимент продолжительностью 8 месяцев по искусственному за-

грязнению почвы полиэтиленовыми пленками с оксоразлагаемыми добавками, содержащими ор-

ганические слабые антиоксиданты (лимонная и аскорбиновая кислоты) и дисперсные металлы 

переменной валентности (медь, железо, цинк). По окончании эксперимента в пленках отмечены 

структурные изменения, которые указывают на развитие окислительных и деструктивных про-

цессов в полимерной матрице.  

Показано, что внесение экспериментальных оксоразлагаемых пленок в почву привело к сниже-

нию окислительно-восстановительного потенциала почвенных вытяжек и уменьшению гидролити-

ческой кислотности почвы, при этом рН водных вытяжек почв достоверно не изменилось. Установ-

лено, что активность почвенных ферментов оказалась чрезвычайно восприимчивой к присутствию 

полиэтиленовых пленок с оксодобавками в почве. Так, активность пероксидазы максимально снижа-

лась в 4,7 раз, активность фермента полифенолоксидазы — в 3,8 раз. Выявлено, что ключевую роль в 

этом процессе играет металл, содержащийся в оксодобавке. Полученные данные свидетельствуют 

о негативном влиянии оксоразлагаемых полиэтиленовых пленок на химическое состояние и биологи-

ческие свойства почвы, подчеркивая необходимость дальнейшего изучения эффектов оксобиоразла-

гаемых материалов на экологические системы. 
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The aim of the work is to identify changes in the activity of soil oxidoreductase enzymes (polyphenol ox-

idase and peroxidase), as well as changes in its acidity level under the influence of experimental contamina-

tion by polyethylene films with metal-containing oxodegradable additives. 

A model experiment lasting eight months was conducted to simulate artificial contamination of soil with 

polyethylene films containing oxo-degradable additives comprising organic weak antioxidants (citric and 

ascorbic acids) and dispersed metals of variable valence (copper, iron, zinc). At the end of the experiment, 

structural changes were noted in the films indicating the development of oxidative and destructive processes 

within the polymer matrix. 

The study has shown that introducing experimental oxo-degradable films into soil leads to a reduction 

in the redox potential (ORP) of soil leachates and a decrease in soil hydrolytic acidity, whereas no signifi-

cant changes were observed in the pH of soil water extracts. The activity of soil enzymes proved to be ex-

tremely sensitive to the presence of polyethylene films containing oxo-additives in the soil. Specifically, pe-

roxidase activity decreased by 4.7-fold, and polyphenol oxidase activity reduced by 3.8-fold. It was 

determined that the metal present in the oxo-additive plays a crucial role in these processes. Consequently, 

the experiment demonstrated the adverse effect of oxo-degradable polyethylene films on both the chemical 

composition and biological activity of soil, thereby underscoring the need for additional studies investigating 

the influence of oxobiodegradable materials on ecosystems. 

Keywords: polyethylene, soil pollution, oxo-additives, metals of variable valency, soil enzyme activity, polyphenol 

oxidase, peroxidase, soil redox potential, hydrolytic acidity. 
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